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NE GASPONS PAS NOTRE EAU 

Chers musulmans, 

L’eau est l’un des plus grands bienfaits dont la 

valeur est souvent ignorée tant que nous n’en 

expérimentons pas le manque. L’eau, que notre 

Seigneur Tout-Puissant fait descendre du ciel pure et 

limpide, est un moyen de purification, une source de 

miséricorde et de bénédiction. Comme l’indique le 

verset que j’ai récité au début de ce sermon : 

«  Considérez également l’eau que vous buvez ! Est-

ce vous qui la faites descendre des nuages ou est-ce 

Nous qui la faisons précipiter ? Et si Nous l’avions 

voulu, Nous l’aurions rendue saumâtre. Pourquoi 

donc n’êtes-vous pas reconnaissants ? »1 

Chers croyants, 

L’eau n’est pas seulement un besoin individuel, 

c’est aussi un droit collectif. Chaque être humain, et 

même chaque être vivant, a le droit d’accéder à une eau 

saine et suffisante. Les hommes vivent grâce à l’eau, les 

animaux prennent vie par elle, et les plantes verdissent 

par elle.  

L’eau n’est pas une ressource illimitée que 

l’homme peut consommer à sa guise. C’est un dépôt 

divin ; elle n’appartient pas seulement à nous, mais 

aussi aux générations futures. Ainsi, l’utiliser 

prudemment, la protéger et la partager équitablement est 

une responsabilité à la fois religieuse, humaine et 

morale. Gaspiller l’eau, c’est enfreindre le droit de 

chaque créature vivante, c’est un gaspillage et un péché. 

Le Très-Haut déclare :                                                                      

ُ الْمُسْرِف۪ينَ   وَكُلوُا وَاشْرَبوُا وَلَ  تسُْرِفُواۚ انِ هَُ لَ يحُِب   «…Mangez et 

buvez en évitant tout excès ! Dieu n’aime pas les 

outranciers.. »2  

Chers musulmans, 

Utiliser plus d’eau que nécessaire pour se laver 

les mains, se brosser les dents, se raser, se doucher, ou 

nettoyer les fruits et légumes est un gaspillage. Le 

Prophète (s.a.s), en voyant un compagnon utiliser trop 

d’eau pour les ablutions, lui dit : « Même si tu fais tes 

ablutions au bord d’un fleuve, ne gaspille pas l’eau. 

»3 À la maison, dans les parcs, les jardins, les champs, 

les lieux de travail, les écoles ou dans la rue, gaspiller 

l’eau quel qu’en soit l’usage ou l’endroit est du 

gaspillage. Ne pas respecter les horaires d’arrosage dans 

les champs, dépasser ses droits d’eau ou puiser l’eau 

d’autrui est une usurpation et un péché. Empêcher l’eau 

d’atteindre ses voisins par excès d’usage est une atteinte 

à leurs droits, un fardeau lourd à porter.  

Polluer les sources d’eau potable par des déchets 

industriels toxiques, des engrais chimiques, des 

médicaments ou des ordures, rejeter les eaux usées dans 

les rivières, les lacs ou les mers sans les traiter, c’est 

mettre en péril la vie des êtres humains et des autres 

créatures, et c’est haram. 

Chers croyants, 

Personne n’a le droit de dire : « J’ai les moyens, 

je consomme l’eau comme je veux, je peux creuser 

autant de puits que je veux. » Car l’eau n’est pas une 

bénédiction obtenue par la force, l’argent ou la 

technologie, mais une manifestation de la miséricorde 

divine. Si notre Seigneur ne le veut pas, quelle 

technologie pourrait faire descendre l’eau du ciel ? S’Il 

ne le permet pas, quelle force pourrait empêcher l’eau 

de s’enfoncer dans les profondeurs de la terre ? Le 

rappel du Très-Haut est très clair :                                 

ُ۬كُمْ غَوْراً فمََنْ يأَتْ۪يكُمْ بمَِ اءٍ مَع۪ينٍ قُلْ ارََايَْتُمْ انِْ اصَْبَحَ مَ   اؤُ  « Dis-leur:« 

Réfléchissez bien! Si jamais l’eau que vous buvez 

venait à tarir, qui pourrait alors étancher votre soif? »4 

Chers musulmans, 

Nos ressources en eau douce diminuent chaque 

jour à cause de la sécheresse, de la pollution de 

l’environnement et de la consommation inconsciente. 

Dans une telle époque, ce qui nous incombe, c’est de 

prendre les mesures nécessaires avant que nos terres ne 

se désertifient, que nos arbres ne se dessèchent, que nos 

eaux ne disparaissent. 

C’est utiliser l’eau avec modération et équilibre. 

C’est ne pas gaspiller ne serait-ce qu’une goutte de 

notre eau. C’est ne pas polluer les sources d’eau et leur 

environnement. C’est planter des arbres qui aideront à 

préserver les sources, créer de nouvelles forêts. C’est 

préparer des points d’eau et des récipients pour les 

animaux pendant les jours de chaleur. 

Que notre Seigneur Tout-Puissant accorde à nos 

montagnes, vallées, plaines, terres asséchées et à toutes 

nos régions des pluies abondantes et bénéfiques. Qu’Il 

ne nous prive ni de sa miséricorde céleste ni de sa 

bénédiction terrestre. 

Que la dernière parole de ce sermon soit la prière 

de notre Prophète (s.a.s) que j’ai citée au début:« 

Louange à Allah qui nous a nourris, nous a 

abreuvés, a satisfait nos besoins et nous a donné un 

abri ! »5 

                                                 
1 Vâkıa, 56/68-70. 
2 Al-Araf, 7/31. 
3 Ibn Maja, at-Tahâra, 48. 
4 Al-Mulk, 67/30. 
5 Muslim, Dhikr, 64. 
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